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Заведующий Краснокамской картинной галереей, руководитель народной 
студии Константин Матвиенко беседует со старейшим студийцем Михаилом 
Гончаренко. Фото  Дмитрия Зеленкина

Константин Собя-
нин показывает, 
как подчеркнуть 
контраст зелени, 
неба и солнечно-
го света. Фото пре-
доставлено Красно-
камским краеведче-
ским музеем

Дополнительные выборы в 
окружную Думу по избира-
тельному округу № 12 обой-
дутся бюджету в 1,3 милли-
она рублей.

На прошедшем заседании 
окружной Думы между де-
путатами произошла серьез-
ная дискуссия. Поводом для 
нее послужила информация 
о возможном назначении до-
полнительных выборов по избирательному округу №12.
Напомним, что ранее депутат этого округа Надежда Тре-

тьякова написала заявление о сложении полномочий. В 
апреле думцы проголосовали за ее отставку. Официально 
Надежда Третьякова сложила полномочия по состоянию 
здоровья. Но некоторые предполагают, что сложение пол-
номочий могло быть вызвано якобы наличием конфликта 
интересов. Так как она является супругой прокурора Крас-
нокамска Михаила Третьякова, голосует в том числе и по 
инициативам надзорного органа.
Но краснокамских депутатов смутил не сам факт отстав-

ки, а стоимость предстоящих дополнительных выборов. По 
предварительным данным, на эти цели необходимо выде-
лить из бюджета округа около 1,3 млн рублей.
«Из каких источников изыскивать эти средства?», «Неу-

жели перед выборами никто не знал о наличии этого кон-
фликта?», «Есть ли нормативный акт, предусматриваю-
щий возмещение расходов отказавшимся от мандата де-
путатом?» - это лишь часть реплик, которые прозвучали 
на заседании Думы.
Сложно не согласиться с возмущением народных избран-

ников. Бюджет сформирован, и для того, чтобы выделить 
средства на довыборы, их у кого-то надо забрать. Потре-
бовать возмещения с госпожи Третьяковой также не полу-
чится. Законом это напрямую не предусмотрено. Хотя по-
пытки взыскать средства на дополнительные выборы за 
немотивированный отказ от депутатского мандата в неко-
торых регионах были.
Логика с возмещением затрат, безусловно, есть. К при-

меру, законодатель предусматривает финансовую ответ-
ственность кандидатов в депутаты во время выборов. Такой 
прецедент случился в Краснокамске в 2017 году. На одном 
из избирательных участков один за другим стали снимать 
свои кандидатуры соискатели депутатского мандата. По-
следнему, кто снялся с выборов и фактически их сорвал, 
пришлось возместить в казну «убытки» на довыборы, тог-
да сумма составила около 200 тысяч рублей.
Сложно сказать, почему законодательство не предусма-

тривает этой же ответственности для уже избранного де-
путата. Требования к народному избраннику, наверное, 
должны быть еще более жесткие, чем к кандидату. Да и 
перечень причин, по которым депутат может отказаться 
от мандата, тоже должен быть актуализирован. Не долж-
но быть в нем формулировки «по собственному желанию», 
потому что слишком дорого обходятся местным бюдже-
там такие желания.
Перечень оснований для депутатской отставки должен 

быть конкретным и исчерпывающим. А поданное депута-
том заявление подтверждаться документально. Уходишь по 
состоянию здоровья? Приложи справку об инвалидности. 
Призван служить в армию? Предъяви повестку. Это будет 
честно и по отношению к избирателям, которые тебя вы-
брали, и по отношению к государству, которое потратило 
деньги на твое избрание. В конце концов, никто тебя на 
веревке в Думу не тащил. Назвался груздем, так полезай 
в кузов и работай ближайшие пять лет на благо тех, кто 
доверил тебе представлять свои интересы. А если не хо-
чешь или изменились жизненные планы, то просто опла-
ти дополнительные выборы нового депутата из собствен-
ного кармана.
Сложившаяся ситуация и дискуссия вокруг нее в очеред-

ной раз показывает необходимость доработки выборного 
законодательства под новые тренды и реалии. Очень бы 
хотелось, чтобы наша Дума совместно с краевыми депу-
татами от нашего округа реализовали свое право законо-
дательной инициативы, восполнили эти пробелы.

Одна из групп выехала с Констан-
тином Собяниным на занятие по 
производственному пейзажу, ко-
торое прошло на Краснокамском 
ремонтно-механическом заводе. 
Под руководством художника сту-
дийцы учились вписывать в пей-
заж объекты из металла и бетона, 
искать контрасты неба и производ-
ственных конструкций, улавливать 
поэзию производственных ритмов. 

Еще несколько занятий прошло 
на берегу Камы, где участники пле-
нэра учились видеть и переносить 
на холст взаимодействие возду-
ха, солнечного света, воды и неба.  

– Мы старались уйти от шабло-
нов, – делится впечатлениями Ан-
дрей Прохоров. – У меня в группе 
юный художник создал свою работу 
так, как сам видел, прочувствовал. 
И вышло отлично! Не надо бояться 
что-то додумывать, дополнять свою 
работу. Ну, а в целом все участники 
пленэра постарались, работали с во-
одушевлением. Поэтому и работы 
получились разные и интересные.

 Помимо занятий со студийца-
ми, наши гости-художники успе-
ли поработать и сами: с собой жи-
вописцы увезут несколько этюдов, 
запечатлевших улицы и окрестно-
сти Краснокамска, виды Соснового 
бора, берега Камы. Восемь завер-
шенных работ останутся в Красно-

камске и пополнят собрание кар-
тинной галереи. Иметь в коллек-
ции работы художников такого 
уровня для картинной галереи – 
большая честь! 

ХУДОЖНИКИ 
О ПОЛЬЗЕ ПЛЕНЭРА 
   Алексей Ефремов:

– В ходе пленэра активно раз-
виваются глаза, мозг и рука ху-
дожника, поэтому натурные 
этюды резко повышают уровень 
мастерства, способствуют про-
фессиональному росту. Главное 
– не бояться выражать себя, свое 
внутреннее состояние. 

 Константин Собянин:
– Помимо бесценной практиче-

ской пользы, есть еще одна важ-
ная, незримо существующая со-
ставляющая пленэрной практи-

ки – тесный контакт с миром живой 
природы, который духовно обога-
щает человека. Диалог с природой 
всегда оставляет в душе вдохновен-
ный отпечаток, который становит-
ся для художника источником твор-
ческих сил.

 Любовь Малышева:
– На пленэре мы видим пейзаж не 

только глазами, мы слышим шепот 
листьев, журчание воды, пение те-
плого ветерка, плывущие облака и 
необыкновенное небо. Все это мы по-
старались показать в своих работах. И 
у нас получилось!

НЕСКОЛЬКО СЛОВ ВДОГОНКУ…
Финальный просмотр состоялся в 

картинной галерее в последний день 
пленэра. Участники летней студий-
ной практики искренне поблагодари-
ли художников за участие и прекрас-
ные занятия и пожелали им творче-
ских успехов. Это был яркий период 
жизни студии, наполненный творче-
ством, экспериментами, общением и 
вдохновением. 

Наши читатели могут, конечно, 
спросить: а городу какая от всего это-
го польза? Не все любят живопись, не 
всем это интересно. Да, интересно, 
пожалуй, не всем. Зато улицы, заво-
ды и живописные уголки Краснокам-
ска останутся в работах выдающихся 
современных художников, их увидят 
в других городах страны. В художе-
ственную галерею снова и снова бу-
дут приходить люди, а Краснокамск 
прозвучит на весь край не только про-
изводственными, но и культурными 
достижениями. Главное – не останав-
ливаться на достигнутом! 

Весенний пленэр-2024 проходил в рамках проекта «Народ-
ная студия», который реализуется при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициатив. 

летнее солнце? » КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Цена депутатской 
отставки 
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Мусорный 
терроризм

Елена Калинина
krasnokamka@mail.ru

 На новом арт-объекте - хроника истории Краснокамска с начала строительства Камского бумажного комбината до наших дней. Фото Дмитрия 
Зеленкина

Дмитрий Зеленкин
dvzelenkin@yandex.ru

В создании но-
вого паблик-арта 
в рамках фе-
стиваля «Арт-
Перфоманс.2.0» 
участвовали 200 
человек. К по-
лудню 5 июля 
арт-объект из 
125 секций 330 
метров длиной 
был готов. Фото 
Дмитрия Зелен-
кина

» КОЛОНКА РЕДАКТОРАИстория на заборе
В рамках фестиваля «Арт-Перфоманс.2.0» 
в Краснокамске появился новый арт-объект 

Школьники и творческая 
молодежь, команды 
Молодежного ресурсного 
центра и администрации 
округа, предприятий, 
художественной студии 
и активистов 
территориального 
общественного 
самоуправления расписали 
бетонное ограждение возле 
«Пермглавснаба».

 Среди мотивов масштаб-
ной фрески по эскизам за-
ведующего картинной га-
лереей Константина Мат-
виенко – хроника исто-
рии Краснокамска с начала 
строительства Камского бу-
мажного комбината до на-
ших дней, а также извест-
ные образы живописных ра-
бот, хранящихся в Красно-
камской картинной галерее. 
Здесь легко узнаются фраг-
менты картин Анатолия 
Тумбасова, Вячеслава Со-
ловьева, гравюр и рисунков 
Владимира Онянова и Вик-
тора Грицкевича. Для созда-
ния сюжетов ранней исто-
рии города были исполь-
зованы фото из коллекции 
краеведческого музея. 

Учитывая прогнозируе-
мые +33, участники проек-
та к работе приступили еще 
по холодку. В числе первых 
за малярные кисти и валики 
взялись сотрудники музей-
ного комплекса – работа-
ли по трафаретам, в черно-
красном цвете. 

– Настроение было озор-
ное, в духе Тома Сойера, 
ведь далеко не каждое лет-
нее утро начинается с ро-
списи забора. Хотя рисовать 
на «граненой» поверхности 
размером 2,5 на 2,5 метра 
оказалось далеко не про-
сто, – рассказывают они. 
– Впрочем, побороть уста-

лось и неудобства нам по-
могли азарт и бодрый на-
строй – мы расписали 12 
секций вместо запланиро-
ванных четырех. В итоге 
получился этакий брутал-
техно-арт, репрезентующий 
образы искусства СССР вто-
рой половины XX века.

Не менее усердно твори-
ли и десять художников-
любителей из компании 
«КАМА». За рекордные два 
часа они на 17,5 метрах 
ограждения оставили ху-
дожественный образ со-
временного производства 
предприятия. 

Выразили желание поуча-
ствовать в проекте также со-
трудники Пермского Сбер-
банка. Как позже выясни-
лось, «творить» приехали 
люди, ранее не имевшие ни-
какого отношения к кистям 
и краскам. И если другие 
участники хотя бы теоре-
тически знали, каким об-
разом и какую секцию им 
предстоит раскрашивать, 
то эти совершенно расте-
рялись, увидев объект, ко-
торый им предстоит офор-
мить. Действительно, изо-
бразить на стене сложные 

полусферы, с первого взгля-
да, невозможно. Но на по-
мощь подоспели опытные 
участники проекта, нынеш-
ние студийцы, уже набив-
шие руку, украшая забор в 
парке Ленина. И все полу-
чилось! Да так, что новояв-
ленные художники расписа-
ли еще пять секций.

Всего же в создании нового 
паблик-арта в рамках фести-
валя «Арт-Перфоманс.2.0» 
участвовали 200 человек. К 
полудню 5 июля арт-объект 
из 125 секций 330 метров 
длиной был готов.

 Все расходные материа-
лы – кисти, краски, перчат-
ки – были предоставлены 
предприятием «Пермглав-
снаб». Кроме того, сотруд-
ники предприятия накану-
не мероприятия привели в 
порядок территорию воз-
ле забора.

Проект Молодежного ре-
сурсного центра и Дет-
ской школы искусств «Арт-
Перфоманс. 2.0» был реа-
лизован по инициативе ад-
министрации Краснокам-
ского округа и главы Игоря 
Быкариза

Константин Матвиенко, заведующий 
картинной галереей:

– «Арт-Перфоманс.2.0» получился масштабным, хоро-
шо организованным и интересным. Этому помог как опыт 
прошлого года, так и большая подготовительная работа, 
которая началась в галерее задолго до события. Необхо-
димо было сделать точные эскизы сложной техники, соз-
дать и вырезать более 40 шаблонов, соответствующих ре-
альным размерам будущей росписи, и все это уложить в 
единую логическую цепочку изображаемых событий. Кро-
ме того, для участников проекта проводились встречи, 
где их распределяли по группам, выбирая руководителя 
и разъясняя правила предстоящей работы. Отрадно, что 
те, кто уже имел художественный опыт, сумели успешно 
применить его. Поэтому новый арт-объект сегодня смо-
трится так цельно и гармонично.

Стою во 
дворе редакции 
в прохладном 
тенечке. 
Размышляю о 
тексте, который 
предстоит 
написать, 
и попутно 
разглядываю 
окружающие 
меня дома. 

Вдруг из форточки на третьем этаже высуну-
лась рука с совком и вниз полетели пыль, воло-
сы и прочий мусор.  Видимо, радивая хозяйка, 
прибрав свои апартаменты, решила таким не-
тривиальным способом избавиться от мусора.

Рассказал коллегам о случившемся, те в свою 
очередь поделились историями куда более ин-
тересными. К примеру, одна наша читатель-
ница, подходя к редакции, попала под дождь 
из полусгнивших персиков. Пришлось ее пре-
жде отмыть, только после принять объявление 
и вручить газетку.

Вообще-то, осадки в виде тухлых помидо-
ров и огурцов, голов селедки и прочего быто-
вого мусора время от времени появляются на 
отмостке дома, где расположена наша редак-
ция. И если вначале я грешил на любителей 
распивать спиртные напитки в нашем дво-
ре (место тихое, рядом магазин алкогольных 
продуктов, выпили, закусили, а остатки еды 
и тару тут же и выбросили), то практика по-
казала, что мусорным терроризмом страда-
ют несколько жильцов дома. Одну из них мы 
вычислили без труда. Надо сказать, матерая 
в мусорных правонарушениях рецидивистка.

 Конечно, двор редакции не единственный 
такой в городе. Прогуливаясь вечерами с се-
мьей, невольно обращаешь внимание на му-
сор под окнами жилых домов. Да, не под всеми 
бардак, возле некоторых многоэтажек очень 
чисто. И пусть часть оберток и пакетов остав-
ляют прохожие, которым лень пройти пару 
десятков метров до ближайшей урны, но по-
мидоры, шкурки от бананов, собачьи кости, 
бутылки и, извините, средства контрацепции 
появились под окнами домов не от проходя-
щих мимо людей.  

 Между тем в краснокамских пабликах то и 
дело появляются посты в стиле: куда смотрит 
власть, кругом мусор, бутылки, никто ничего 
не убирает! Посты собирают десятки гневных 
комментариев, где призывают наказать неви-
новных и наградить проигравших. Однако за-
мечу: когда делаешь замечание на выброшен-
ные остатки еды, сердобольные жители аргу-
ментируют свою пакость тем, что они под-
кармливают бродячих кошечек и собачек. Де-
скать, жалко их, обездоленных. Несколько ли-
цемерно, не находите? Больше печалит еще и 
тот факт, что те, кто гоняется за мужиками, 
которые пилят аварийные деревья, не заме-
чают бардак под собственным носом. 

 Понаблюдав за всем этим, невольно прихо-
дишь к выводу, что не стоит удивляться сло-
манным топикам, вывороченным лавочкам, 
разрушенным арт-объектам. Если принять за 
аксиому, что топики сломали молодые люди, 
то их и ругать не стоит. Пример ведь они бе-
рут с нас – со взрослых. Вот тебе и воспита-
ние, вот тебе и культура!

 И напоследок, за выброшенный из окна му-
сор, вообще-то, есть наказание. Физическо-
му лицу может грозить штраф 500 рублей по 
статье 6.4 Кодекса об административных пра-
вонарушениях РФ. За эти деньги до мусорно-
го контейнера можно несколько раз на такси 
съездить, если так сложно прогуляться до кон-
тейнерной площадки.  
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Бог дарует человеку зубы два раза в жизни, за третьими приходите к нам!
ВЕСЬ КОМПЛЕКС УСЛУГ+ИМПЛАНТОЛОГИЯ 

7-44-01,Стоматологическая клиника № 1
ул. Карла Либкнехта, 17 ПЕНСИОНЕРАМ СКИДКА Имеются противопоказания.

Необходима консультация специалиста
4-24-33,



ул. Энтузиастов, 14 4-72-42.Многоканальный: 8-800-201-45-25.
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 СТРАНИЦА 3

Волшебная химия

В округе реализуется проект «Объе-
диняя поколения», где каждый может 
раскрыть свой творческий потенциал.

 СТРАНИЦА 2

По русским традициям

Прокурор Краснокамска 
Михаил Третьяков 
проводит проверку 
выставки картин главы
округа Игоря Быкариза
в Краснокамской 
картинной галерее. 

Прокуратура заинтересовалась 
тем, что руководитель терри-
тории, выставляя свои работы 
в муниципальном учреждении, 
не платил за аренду, а также ис-
пользовал галерею для продажи 
картин. Якобы «нетленки» гла-
вы там продавались через тай-
ные аукционы. 
Новость облетела не только 

весь Пермский край, но даже 
вышла за пределы региона. К 
примеру, об этом пишут некото-
рые екатеринбургские издания. 
В комментариях к постам в со-

циальных сетях жители, мягко 
говоря, озадачены подобным 
вниманием со стороны город-
ской прокуратуры к увлечению 
краснокамского градоначаль-
ника. Дескать, стражам закона 
заняться нечем?! Других дел, 
что ли, нет?! Да и вообще – ху-
дожника обидеть может каж-
дый. Мне же, в свою очередь, 

Художника обидеть может каждый
думается, что прокурор поднял 
действительно важную тему и, 
если хотите, делает благое дело. 
Давайте скажем честно, Крас-

нокамск – не столица живопи-
си и искусства, а галерея, когда-
то созданная на голом энтузиаз-
ме Ивана Ивановича Морозова, 
так и продолжает существовать 
все на том же энтузиазме, пусть 
и с муниципальной поддерж-
кой.  По рассказам местных жи-
телей, ярких событий в стенах 
этого дома искусства, действи-
тельно, не хватало. На память 
многим приходит лишь выстав-
ка фигурок из макарон Сергея 
Пахомова. 
Но в последнее время жизнь в 

галерее заиграла новыми краска-
ми, как в прямом, так и в пере-
носном смысле. В город понаеха-
ли художники, известные на всю 
Россию, директор галереи Кон-
стантин Матвиенко начал про-
водить мастер-классы, возобно-
вил работу народной студии, 
где, собственно, и учился пи-
сать картины глава Игорь Быка-
риз. Да научился так, что через 
год смог оформить свою соб-
ственную выставку, как начина-
ющий художник. А если верить 
прокурорским информаторам, 
галерея еще и продавала кар-
тины главы на закрытых аукци-

онах. Прямо как в лучших аук-
ционных домах Лондона, Пари-
жа и Дубая! 
Для любителей искусства – это 

сигнал. Краснокамская галерея 
становится популярным ме-
стом, посетить ее – признак хо-
рошего тона и вкуса, выставить-
ся в ней – престижно и почетно. 
И речь идет не только о кар-

тинах, а обо всем, что хоть как-
то связано с искусством. Соби-
раешь марки? Отлично, пока-
жи их народу. Коллекциони-
руешь тарелки или пепельни-

цы? Добро пожаловать в гале-
рею! У тебя есть коллекция ко-
тиков? Что ж, найдется место и 
для котиков. Кстати, коллекци-
онеров среди местного бомон-
да хватает. К примеру, все зна-
ют, что депутат Законодатель-
ного Собрания Пермского края 
Игорь Малых много лет собира-
ет фарфор. И у него в коллекции 
есть действительно уникальные 
вещи. Почему бы Игорю Юрье-
вичу не поддержать главу окру-
га и не выставиться в галерее? 
По-моему, это было бы отлич-

ным вариантом – показать себя 
с другой стороны, доселе не из-
вестной широкой публике. 
Что еще важно во всей этой 

истории? Раньше прокурор Ми-
хаил Третьяков казался нам эта-
ким службистом, блюстителем 
правопорядка, принципиаль-
ным сотрудником правоохра-
нительных органов. Сложно ска-
зать, намеренно или нет, но он 
оказался еще и талантливым 
пиар-менеджером, своего рода 
продюсером. С его легкой руки 
о картинах художника Быкари-
за теперь говорят во всех пабли-
ках округа и пишут региональ-
ные СМИ, и все это совершенно 
бесплатно. А учитывая тот факт, 
что картины начинающих ху-
дожников не продаются в прин-
ципе, подобный пиар-ход с ра-
зоблачением тайного аукцио-
на как нельзя кстати. Чтобы не 
быть голословным, приведу в 
качестве примера комментарий 
к посту по этой теме в одной из 
групп округа: «Знать не знала, 
что Быкариз пишет картины и 
сделал выставку в галерее. При-
дется сходить и посмотреть». 
Что сказать?! Сходите – не по-

жалеете. И не только на персо-
нальную выставку картин гла-
вы. Залов в галерее много, и 
каждый из них прекрасен!

Дмитрий Зеленкин
dvzelenkin@yandex.ru

» ЕСТЬ МНЕНИЕ

Картина главы 
округа Игоря Бы-
кариза «Счаст-
ливое детство». 
Холст, масло. 
Фото Дмитрия Зе-
ленкина

Раскрой себя 

Вперед, в глубокое 
прошлое!

Бонусы за пятерку

Что заставило золотого медалиста 
Демида  Жалилова учиться 
с увлечением, и кто ему в этом 
помог.

Как мотивировать свое чадо к 
успешной учебе? Отвечают крас-
нокамцы.  СТРАНИЦА 3

Краснокамские музейщики за-
нимались раскопками в Красно-
уфимске, где нашли отпечатки  
пермского моллюска, который жил 
290 миллионов лет назад. 

 СТРАНИЦА 11

Партнерская сеть
Депутат Законодательного Собра-
ния Пермского края Игорь Малых 
- об итогах заседания краевого 
парламента.   СТРАНИЦА 4


